

	pta.	cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Las elecciones en Barcelona

**Comentarios**  
Ayer publicamos los sucesos acaecidos el domingo en Barcelona, hoy añadimos algunos conceptos que se han vertido a propósito de ellos.

El señor Gobernador. No afirmaremos que el señor Gobernador civil estuviese de acuerdo con los elementos revolucionarios en estas elecciones, pero no estrafiamos que, juzgado por las apariencias, todo el mundo lo crea, porque los jefes de los demagogos convirtieron en tertulia el despacho del Gobierno, cuyas puertas les estuvieron abiertas de día y de noche. Podrá eso sorprender a los que saben que, personalmente, el señor Socías es un perfecto caballero; pero él se tiene en cuenta que es el delegado del gobierno, se comprende que, en cumplimiento, sin duda, de órdenes recibidas, haya pretendido abogar a los catalanistas siguiendo el sistema de los holandeses, que consiste en romper los diques para inundar al país. Los rompíó el señor Gobernador y sobre Barcelona cayeron todas las demagogias de garrote, cuchillo y revólver en mano a los gritos de ¡Viva la república!

Sea lo que fuere, hay un hecho evidente, y es que el señor Gobernador pudo evitar lo ocurrido, y no lo evitó, sin que quepa alegar ignorancia, pues tanto fué el ruido, que no hubo quien no se enterase, y la audacia tanta, que públicamente se escitó en las reuniones de los demagogos al asesinato, excitación que a última hora reprodujo su prensa, como consignamos a los matones. En dichas reuniones se habló de barrer a los Borbones, y tam poco se inmutó el Gobernador nombrado por S. M. el Rey don Alfonso XIII, como no se inmutaron ciertos individuos que figuraban en la candidatura en tales términos defendida, a pesar de ser funcionarios del Estado. No se enteró el Gobernador de que se excitaban todas las pasiones innobles contra el trono, contra la sociedad y contra las personas, buscando los oradores y escritores comparaciones en los burdeles para arrojar el fango de la difamación sobre personas ante quienes todo hombre decente se descubre con respeto; tampoco ofendió su olfato el hedor de las inmundicias removidas por los demagogos para buscar en ellas algo con que marchar al adversario, sin lograrlo; y las órdenes dadas en las reuniones revolucionarias para que el domingo todos los demagogos acudiesen armados a los colegios electorales, no movieron al Gobernador a dar otras para amparar a los barceloneses.

Si quería abogar a los catalanistas, a costa de todo, sin exceptuar el trono ni a la sociedad; y lo que se logró fué producir un movimiento de indignación, en el que debe jirarse el gobierno, porque es muy peligroso lo que hace; y por lo mismo que todas nuestras fibras vibran al santo nombre de España, nos espanta su desatentada conducta. No es lícito entregar una ciudad como Barcelona a las turbas de brazo arremangado y navaja, pretendiendo dominarla por el terror, cuando sería tan fácil atraérsela por la justicia. Lo único que se obtiene con tales procedimientos es encender la ira en los pechos de las personas honradas, obligándolas a la defensa propia para supir el abandono de autoridad. El domingo Barcelona se defendió, y en las elecciones no triunfó ningún partido: triunfó Barcelona indignada contra el Gobierno, contra el Gobernador; demostró Barcelona que no quiere ser dominada por demagogos ni matones.

El espectáculo que el domingo presenciáramos es conmovedor por la gallardía y resuelta actitud de los hombres de orden, y vergonzoso por lo que hicieron y se consintió que hicieran las turbas: armadas recorrieron los paseos y calles de la ciudad para arremangarse; armadas, allanaron moradas; armadas, penetraron en los colegios electorales; y, cuando encontraron la resistencia de los electores, se resolvieron a no dejarse imponer, los jefes de los demagogos fueron al Gobierno civil a quejarse. Los visitantes y el visitado estaban en carácter.  
(Del Diario de Barcelona).

### General descontento

En estos momentos todavía no se ha proclamado a los vencedores, todavía no se conoce el resultado total y es que se deja latente la duda, sinónimo de esperanza especie de *higui* político electoral que el más inepto de los gobernadores maneja con torpeza inaudita para contener a los unos y contentar a los otros, como si fuera posible prolongar por más tiempo la declaración de su derrota.

Su señoría ha tenido la desgracia de enojar a todo el mundo, sin complacer a nadie, absolutamente a nadie, ni siquiera a los señores Comas y Collaso.

Los catalanistas están descontentos, porque las actas y certificaciones de sus amigos les dicen que obtuvieron catorce puestos, y sólo les otorga la voluntad y el poder oficial once ó doce a lo sumo; lo están los republicanos, porque ellos lucharon con toda su fe, con todo su valor y con todo su entusiasmo por triunfar, y obteniendo, dicen, diez y seis puestos lo menos, sólo les dejan ocho ó nueve: y lo están por último, los fusionistas, porque ¿para qué les sirve un gobernador que no sabe hacer triunfar las candidaturas adictas?

Y si fueran esos solos los descontentos. Pero hay otros cuyas quejas valen más aún. Las de los barceloneses en general, que se han visto atropellados en las calles que han oído silbar las balas a su lado y que tuvieron durante muchas horas indefensas sus vidas, é interceptada la circulación en muchas calles, mientras en el Gobierno civil no se podía dar un paso sin tropezar con la benemérita, como si la sagrada persona del señor Socías necesitara para guardar su impopularidad, todo un tercio de la Guardia civil.

### El gobernador y el alcalde

Parece que el alcalde de Barcelona se ve en el caso de dimitir, y dicese que se ve en este caso—que personalmente no lamenta ni mucho menos—porque el gobernador entiende que en Barcelona hace falta un alcalde fusionista, no un alcalde de la Ciudad Ceñal.

Si el señor Amat hubiese sabido cumplir con su deber como entiende eso del deber el señor Socías; si hubiese encontrado esos cuatro mil votos de empleados municipales que por todas partes buscaba el gobernador por ser casi propiedad de la candidatura fusionista; si hubiese mandado, para garantizar el orden, los ochocientos municipales mientras la policía y la Guardia civil rodeaban el despacho del señor gobernador, custodiándole.; el señor Amat podría continuar en la Alcaldía y sería alcalde grato a los ojos del señor Socías.

Esto, no obstante, creemos que el señor Amat no puede ni debe abandonar su puesto en estas circunstancias, ni mientras tenga la confianza del pueblo de Barcelona. Hoy es aquí un puesto de honor porque lo es de peligro.

Y así como a ningún jefe de Ejército le permiten las leyes militares ni las del honor dejar su puesto en víspera de una batalla, los hombres civiles deben ajustar su proceder al de aquéllos y tenerse a las mismas leyes en casos idénticos.

Ahora, si, no el señor Socías, el Gobierno de S. M. que le nombra, entiende también que lo que Barcelona necesita no es un alcalde cejoso de su deber y de las leyes, que respete el sufragio y que esté más atento a los intereses de la localidad que a las exigencias de partidos y personalidades, sino una política más que adicta, servil, entonces el señor Amat debe apresurarse a dejar la Alcaldía, felicitándose de su buena estrella, por que caídas de esa naturaleza son la exaltación de los hombres públicos.

(De El Noticiero Universal.)

### Elogios al Alcalde

Ha merecido generales elogios la conducta observada en estas elecciones por el alcalde don Juan Amat, con lo cual ha dado muestras de una imparcialidad que le honra y ha evitado que las actas recibidas puedan ser objeto de falsificaciones.

A medida que entraban los portadores de actas en las Casas Consistoriales se les conducía al Salón nuevo del Consistorio, en el cual los notarios de este Ilustre Colegio señores Rufas-

ta y Torra, recibían los documentos en los cuales estampaban el sello de la notaría del primero, tomaban nota del nombre y constancias del portador y hora del recibo, cuyos detalles hacían constar en acta notarial.

Después de esta operación se entregaban los documentos a los empleados de guardia, los cuales con celo digno de encomio trasladaban los datos a unos casilleros *ad hoc*, con objeto de facilitar el recuento de votos.

El señor Amat permaneció todo el día en su despacho, enterándose minuciosamente de los incidentes de la lucha y dictando acertadas medidas para remediar en lo posible las consecuencias de los desafueros de los perturbadores del orden.

(Del Diario del Comercio)

### El doctor Robert

Recibiónos en su domicilio de la calle de Cortes.

Muéstrase satisfecho de la lucha en los comicios.

A su juicio, y según explicita manifestación, es, esa lucha, importante por lo que se refiere a la participación que tomó el regionalismo, pero más por lo que significa como móvil de opinión.

«La victoria está en haber logrado—afirmónos el doctor Robert—que salieran de su pasividad de elementos de la asenderada masa nuestra que hasta hoy constituyeron aquí como en todas partes, una negación en esta clase de campañas.

En esta ocasión, esa masa estuvo con nosotros—siguió diciendo nuestro interlocutor,—como podrían apreciarlo bien palpablemente los que siguieron de cerca los incidentes de la lucha comicial ayer celebrada. Y este fenómeno, que significa vida y actividad en un campo donde antes sólo había inercia y muerte, es doble de apreciar, después de ciertas campañas de escasez muy propicias para sembrar medrosidades y fomentar retraimientos.

Por lo que afecta al resultado de la elección, claro está que el doctor Robert sintióse muy satisfecho. «Los concejales electos—dijo,—unidos a los que ya cuenta el regionalismo en el Ayuntamiento, constituirán un grupo respetable, más que por lo numeroso, por la calidad de las personas que lo forman.»

Hablamos luego al doctor Robert de los sucesos de ayer.

«He de lamentaros sinceramente—añadió.—No es nunca preciso llegar a tales extremos. Además, tengo la creencia de que no fueron los regionalistas los promovedores de acontecimientos que se desarrollaron precisamente en aquellas secciones donde más seguro era nuestro triunfo. Tal vez en otras secciones de los barrios extremos, en los cuales la victoria estaba indecisa nuestros partidarios, movidos por el afán de triunfo, hubieran sido factores de algo ruidoso; pero insistió en creer que no en los puntos donde los sucesos más importantes de ayer tuvieron escenario.»

Dos cosas ha hecho resaltar también en su conversación el doctor Robert: La tranquilidad del pueblo de Barcelona, a pesar de los augurios terribles que corrían como cosa corriente, y la pasividad de las autoridades, que no dieron señales de vida hasta que lo que empezó por chispazos de colisión tomó los serios caracteres de batalla campal.

«Esto acusa—añadió—descuido ó tolerancia, y una y otra cosa es siempre censurable.»

No cree, por último, el doctor Robert que los hechos que se reatan como ocurridos desde el Fomento del Trabajo Nacional sean exactos. «Posible es que los locales de la Sociedad se vieran invadidos en un momento de agitación, y que alguien, ajeno por completo a aquella, cometiera lo que a juicio del interpelado no puede apurarse nunca en la historia respetable del Fomento.

Al menos así lo estima sinceramente y así se apresura a hacerlo público.»

Es todo lo que nos dijo el doctor Robert.

(De El Liberal)

NOVEDADES EN TRABAJOS PARA CABALLERO  
almacenes Montaner, Sindicato, 2 a 10 y Milagro, de 1 a 11.

## Enseñar al que no sabe

Hay un maestro de escuela que ha pedido varios ejemplares de un periódico en que se publicó íntegra la circular del doctor Pulido dictando determinadas reglas preventivas para combatir la tuberculosis.

Ese maestro habrá colocado a estas horas los ejemplares del periódico en la escuela, y hará que los chicos los lean y otros los deletreen, al mismo tiempo que él va explicando su espíritu y tendencia.

No es la niñez tan contraria como nos creemos al recibimiento de las ideas; sobre todo, de esas ideas claras, sencillas, encaminadas a dar amplios conceptos prácticos de la vida a los que desean obtenerlos, a poco que se les avive la curiosidad pueril.

En cuanto uno recuerde lo que por él pasó; habremos de convenir todos en que la enseñanza primaria, según nuestros métodos, no tiene más que dos extremos perniciosísimos: O se amadora al chico con variedades y canturreos colectivos, de los que podrán salir excelentes coristas alguna vez, ó se le aprieta de prisa y corriendo, atiborrándole de textos indigestos y redichos, tan enrevesados y flojos, que exigen un triple prodigio de voluntad, de paciencia y de memoria, que no hay derecho a exigir ni aun en los hombres.

Hasta ahora no hemos hablado más que del pago a los maestros. Ya es tiempo de hablar un poco de la enseñanza de los maestros.

Generalmente, el chico es curioso: quiere darse cuenta de las cosas que ve, que siente, que se relacionan con la vida de todos. Y observará ustedes que, no preguntando jamás al maestro, suele acudir al padre, acasándolo con preguntas. Hay preguntas tan lógicas, que el padre no sabe qué contestar. Y es que, al entrar de lleno en el mundo, lo primero que perdemos es el sentido de la lógica. Por eso siguen siendo muchas cosas que no deban ser.

Cierta día, comí en casa de un amigo, hombre emprendedor, que acababa de levantar una fábrica de positiva utilidad para él y para el pueblo. Charlamos de cosas útiles; tronamos contra la *maría del título*, que esteriliza a nuestra pobre juventud universitaria, sin otro porvenir que el presupuesto, ni otro ambiente que el de la clase media, tan triste y apocada, en que flotan todas las angustias decorosas...

—Mis hijos no se quemarán los dedos con un título ni una credencial. ¡Trabajarán en su fábrica!

Y lo dije con un tono tal de arrogante burguesía, que parecía decir: «Mis hijos conquistarán el mundo.»

—Aprenderán las cosas más necesarias, ahora que son niños; y después, idiomas, contabilidad, ciencias, no más que en su aplicación a la industria. Nada de literatura, nada de historia, nada de fábulas, y así serán fuertes, porque serán ricos.

—Muy bien. No dudo de que guiarás su educación y serán unos portentos.

—Que son listos, tú mismo lo verás. Y namó a los niños el mayor de doce, el menor de nueve años.

—Vaya preguntales.

¡Un examen y de sobremesa! No hubo escapatoria, porque a veces los padres son muy pesados. Pregunté, contestaron y no muy mal, con tonillo de escuela, fatigándose los angelitos en aquella inútil labor de la memoria aislada... Me dijeron quién fué Wamba, cómo pereció Sagnato, quién fué el último rey de los godos, me recitaron lo de Covadonga con tanta fidelidad como si cada uno fuese un Marcos Zapata; la historia de Abraham y la quema de Pentapolis, las partes de la oración y los cuatro reinos de la Naturaleza, el movimiento de los astros y las capitales de los Estados de Europa sin olvidar los ríos principales...

—¡Anda con ellos! ¿En, no te decía yo?

—¡Ah, cuánto sabéis, queridos míos! Guardad esos libros y seguiremos el examen.

—No hay que asustarse. Que sigadecis mi excelente amigo, apurando su copa de cognac.—¡Para algo me gasto yo el dinero!

—Vaya, decidme, hijos míos, cuántas fuentes tiene este pueblo,

Los chicos se miran como diciendo, ¿qué preguntas son éstas?

—No lo sabéis. ¿Qué cosas se crían en este campo, así, con abundancia, en gran cantidad? Tampoco. Este pueblo tiene su término que toca al término de otros pueblos: ¿qué pueblos son esos? ¿Cuántos caminos hay? Dejemos los caminos. ¿A cuánto vale el pan? Vosotros no lo compráis. ¿Sabéis que este pueblo tiene una ley que prohíbe a los niños romper los farolas, matar los pájaros, ensuciar las fuentes... ¿N? Pasa el alcalde la hará cumplir. ¿Quién es el alcalde? ¿Qué es el Ayuntamiento? ¿Qué casas, qué campos? qué bienes son del Ayuntamiento... Ah, entonces no conocéis nada, absolutamente nada del pueblo en que habréis de vivir, según la voluntad de vuestro padre.

Tenéis casas, tenéis tierras; tenéis fábricas; y todo esto paga contribución. ¿Sabéis lo que es contribución? ¿No? ¡Ya lo sabréis! De modo que ignoráis cómo se formó este pueblo, cuántos vecinos tiene, qué ordenanzas lo rigen, cuál es su término, cuáles sus productos, cuál su riqueza, en qué forma y por qué vínculos se articula en el organismo nacional; qué valen las cosas del ordinario sustento, cuántos nacen y cuántos mueren, y por qué mueren; qué enfermedades hay que combatir y cómo se combaten y previenen todas.

Al menos, vosotros, que jugáis en la fábrica decidme cómo se produce la fuerza, cómo se transmite, cómo se desarrolla y por qué el producto industrial va pasando por tantos estados y tantas fases...

¡No hay que apenarse! Al menos, queridos niños, sabéis quién fué Wamba y recitáis de coro los principales ríos. La culpa no es vuestra. ¡Dios, Dios, y que vuestro padre os diga por qué no es bueno jugar a erillas de la laguna y por qué si os sentís enfermos después de jugar en ellas, hay que tomar quinina, una cosa tan santa como el *mandá*, que os sabéis de memoria.

—Basta; ¡me has convencido! Hay que decir a los chicos cómo se viva y cómo se muere.

—Pues ahí tienes el compendio del saber humano.

¡Cuánto siento decirlo, cómo me recordaría callarlo! El que va a enseñar la última circular del Dr. Pulido, es inglés, es un maestro de escuela de Río Tinto.

JOSÉ NOGALES

## Los sucesos de Barcelona

Miércoles 13

A consecuencia de los sucesos ocurridos frente a *La Publicidad* que concocen los lectores por nuestros telegramas, reinaba entre los estudiantes de medicina bastante excitación.

Cuando el doctor Robert salía de su clase, los escolares recibieron sus manifestaciones de simpatía hacia el mencionado catedrático y a continuación se dirigieron los estudiantes catalanistas a las Ramblas y al llegar frente a *La Publicidad*, prorrumpieron en silbidos y mueras harto significativos.

Otro grupo de escolares republicanos que se hallaba situado frente a la plaza Real aproximóse a los catalanistas entonando la *Marsellesa*.

Aquellos cantaban *Los segadores*. Amenazábase unos y otros y era de temer surgiera una colisión, cuando la policía disolvió los grupos.

Estos se disolvieron dando silbidos, dirigiéndose la mayoría de los catalanistas a la plaza de la Universidad no sin antes vitorear a la *Veu* al pasar frente a la casa donde se halla instalada la redacción del colega.

Grupos numerosos de escolares empezaron a situarse desde primera hora frente al vestíbulo de nuestro primer centro docente.

Su actitud era pacífico limitándose a silbar los tranvías de las Arenas, que pasaban frente a la Universidad.

Llegaron a la plaza dos parejas de la benemérita que fueron recibidas con silbidos y voces de fuera.

Entonces los civiles cargaron con los sables desenvainados, y como muchos estudiantes penetrasen en la Universidad, siguióles la guardia civil,



que penetró también en el recinto universitario.

Momentos después llegó a la plaza una sección del ejército montada y otra a pie al mando del capitán don Miguel Arlequi que sable en mano persiguió a los escolares hasta la Universidad.

Por la tarde una comisión de estudiantes pasó al despacho del Rector con objeto de protestar de que la guardia civil hubiese penetrado en el recinto universitario, manifestando que, sólo en el caso de que la benemérita abandonase el local, acudirían a las aulas.

Al desalojar ésta el local, penetraron en efecto los escolares en las aulas.

Otros grupos de estudiantes permanecieron en las aceras, silbando y dando gritos cada vez que pasaba alguno de los tranvías que iban a las Arenas.

A las cuatro menos cuarto llegó a la plaza el regimiento de caballería de Tetuán número 17 a galope tendido.

Al divisarle los estudiantes, huyeron, refugiándose la mayor parte en la Universidad.

La fuerza desplegóse frente al edificio sable en mano y con los Mausers preparados.

Pacificados los alrededores, la fuerza ocupó las Ramblas, y después de patrullar durante dos horas algunas secciones por las calles cercanas a la Universidad, retiróse a sus cuarteles.

Entre los estudiantes reina descontento extraordinario.

Predominan entre los elementos más jóvenes temperamentos de exaltación.

Dicen que no pueden consentir que la guardia civil invada la Universidad y que si lo ocurrido se repite, adoptarán una enérgica actitud de protesta.

El giro tomado por los sucesos que se realizaban en la plaza de la Universidad, la actitud que por momentos tomaban los estudiantes, la entrada de la benemérita en nuestro primer centro docente y el aparato de fuerzas que se había desarrollado frente al edificio universitario, preocuparon hondamente al doctor Garriga y Nogués.

Este quiso enterarse de lo sucedido y se encontró con dos versiones, la que le daban los escolares y la otra la que le comunicaban los agentes de la autoridad.

Llamado por el Capitán general y por el Gobernador de la provincia, fué a ver a dichas autoridades después de consultar el caso con algunos profesores del castró.

A las cuatro y media fué el doctor Garriga a visitar al Capitán general acompañado de los doctores Casares y Fontseré.

En esta conferencia el general Bergés, manifestó al doctor Garriga, que en manera alguna estaba dispuesto a que continuara este estado anormal de cosas y que impediría a todo trance que se silbase a los oficiales del ejército como así también a que se intentara atacar la integridad de la patria.

El doctor Garriga manifestó al general Bergés que según sus noticias los escolares no habían dirigido agresión alguna a la fuerza armada, y que lo único que sentía es que no se hubiese pensado bien antes de que la fuerza entrase en la Universidad.

De común acuerdo entre las autoridades militar y universitaria, el general Bergés dispuso que se retiraran de la plaza de la Universidad las fuerzas de caballería.

Después de la visita al Capitán general, el doctor Garriga pasó a las seis de la tarde al Gobierno civil, celebrando con el Gobernador una breve conferencia versando sobre lo mismo, pues el Gobernador le manifestó que en el caso de que lo escolar res continuasen en su actitud síguiesen insultando a la fuerza armada, ésta se vería precisada a entrar en la Universidad. Gran indignación produjo, según nuestras noticias, en el claustro universitario lo ocurrido en la Universidad.

Algunos profesores han manifestado el propósito de no acudir a sus clases, dado el caso de que se repita el alarde de fuerzas a las puertas de nuestro centro docente.

En el Gobierno civil se notaba inusitado movimiento.

El Gobernador, en vista de los sucesos ocurridos, según unos y según otros por miedo a que asaltasen su vivienda, ordenó que los oficiales de aquel centro permaneciesen de guardia perpetua.

Ordenó asimismo que se reforzasen los retenes de policía.

A última hora circuló un rumor que damos sólo a título de información y es que en el caso de que se repitan los sucesos de ayer en nuestro primer centro docente, se cerrarían hasta nueva orden las clases de esta Universidad.

**LECTURAS FEMENINAS**

**Contra el lujo**

Los modistos de Nueva York pretenden que sus colegas parisenses les cedieron a cualquier precio los modelos de *toilettes* que ha de regir en las entrantes estaciones, a fin de poder copiar aquellas preciosidades y evitar de este modo que las elegantes yankees hicieran su habituales encargos a París.

Como es de suponer, los modistos franceses se niegan a semejante exigencia, alegando, no sin razón, que las damas de los Estados Unidos eran unas de sus mejores clientes. En efecto, el lujo ha hecho increíbles progresos en la República norteamericana, y hoy las damas yankees rivalizan en el vestir con las más celebradas bellas de orillas del Sena, hasta el punto que la esposa del presidente Roosevelt se ha creído en el deber de intervenir con su positiva influencia, a fin de poner coto a tan desenfrenados estípidos.

El presidente de la República norteamericana envía a sus hijos a educar en las escuelas públicas, en vez de pagar crecidos honorarios en los mejores colegios, y por su parte la esposa de este funcionario trata de fundar una Liga contra el lujo, sosteniendo que una mujer puede muy bien vestirse con solos 1.500 francos al año. Las damas neoyorkinas se han reído de tal afirmación, mientras los comerciantes franceses han puesto el grito en el cielo alegando, y no sin alguna razón, que esta determinación sería la ruina no solamente de multitud de fabricantes, sino de las infinidad costureras y bordadoras empleadas hoy en la *toilette* de la mujer elegante.

El presupuesto que Mrs. Roosevelt establece, puede muy bien servir a una dama que haga una vida retirada, pero en manera alguna a la que pretenda asistir a teatros y soirées. Laudable es el esfuerzo de la bondadosa dama, pero dudamos mucho que encuentre numerosas adeptas a sus teorías, sobre todo si aquellas son jóvenes y elegantes. En tanto que esta cuestión se debate, las neoyorkinas acuden todas las noches al teatro de la Opera a admirar los soberbios trajes que luce una artista eminente, Sybil Sanderson, cuyo lujoso vestuario ha sido consruído en París por el célebre modisto Reafom.

La *toilette* de viaje que llevó dicha artista consistía en un vestido de paño encarnado a menudas rayas, tendido por detrás forma princesa y por delante un bolero con un chaleco de paño liso. Este vestido estaba hecho y cortado con tal arte, que la diva podía llevarlo en travesía sin corsé, sin que tal falta se notase.

Uno de los vestidos de *soirées* es todo de encaje de Chantilly color crema, ligeramente bordado de oro mate, y llevado alrededor de la larga falda un ancho volante de encaje de Venecia, sobre el que se ven colocadas flores de oro.

Varios son los elegantísimos trajes de calle que Mme. Landerson luce a diario, atravesando en un lujoso carruaje las calles de Nueva York.

De esas *toilettes* citaremos una de terciopelo gris plateado, salpicado de lunares de ras blanco con precisos bordados de felpillas de los mismos tonos, cuerpo en forma de bolero con solapas bordadas de plata y rodeadas de piel de zibelina y un ancho cinturón de terciopelo negro. Otra *toilette*, también muy elegante, es de sarga azul oscuro, adornada con un calajo figurando encaje grueso y hecho de moiré azul.

El delantero del cuerpo abre sobre un chaleco de paño blanco bordado de seda malva y a este mismo es la elegantísima capa que acompaña a esta *toilette*. También ha sido admirado un gran abrigo para soirées hecho de finísimo paño azul plegado, forrado de raso un poco más claro con grandes solapas de armiño y rodeado todo él de una ancha tira de la misma piel.

**COLMADO LA PROVIDENCIA**

Vino blanco a 0'55 y 0'50 ptas. litro  
" " " a 0'35 y 0'30 sin consumo.  
Azúcar terrón 1.º a 0'45 ptas. libra.

**Ojo**

En la plaza de San Antonio, número 43, se compran botellas vacías.

**NOTICIAS**

**De las islas:**

**Sineu**

Con mucha animación se ha celebrado el mercado.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

Trigo, de 15'00 a 15'50 pesetas.  
Candeal, a 16'50 id.  
Cebada del país, a 10'00 id.  
Avena, a 8'00 id.  
Garbanzos, a 20'00 id.  
Maiz, a 14'50 id.  
Habichuelas (confits), a 30'00 id.  
Id. blancas, a 29'00 id.  
Frijoles, a 18'00 id.  
Habas ordinarias, a 17'50 id.  
Id. para ganados, a 10'50 id.  
Cerdos cebados, de 9'00 a 10'50 id. arroba.—C.

13 de Noviembre de 1901.

**De la capital:**

Nos escribe nuestro estimado amigo y compañero don Bartolomé Amen-gual, en réplica de que rectifiquemos el telegrama que publicamos el lunes en el cual apareció, por mala interpretación que el Gobernador de Barcelona le había dicho (al señor Amen-gual) tales y tales noticias.

Y esto no es exacto. El señor Amen-gual no conoce al señor Socias y no ha hablado jamás con él «ni le parecen—según nos dice—estas circunstancias las más apropiadas para entrar en relaciones periodísticas con dicha autoridad.»

A esto no tenemos más que añadir que la equivocación la pedimos nosotros al interpretar *me dijo* donde aparecía usaba sencillamente la palabra *dijo*.

Por este Gobierno de provincia han sido aprobadas con fecha de ayer los presupuestos adicionales al ordinario de 1901, de los Ayuntamientos de San Juan, Montuiri, Bager, Villacarlos, Lloseta, Fornaltug, Puigpunyut, Selva, Santa Eulalia, Marratxi, Dayá, Sineu, Ferrerías, Binisalam, Capdepera, Mercadal, Alaró, Santa Margarita, Ibiza, Porreras, Calviá, Alayor, Algaida y Petra.

Ayer por la mañana ocurrió un amago de incendio en una casa de la calle de la Estrella, por haberse incendiado el hornillo de una chimenea.

Gracias a los pronto auxilios de unos vecinos no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

El señor Alcalde impuso ayer una fuerte multa a una mujer vecina de la calle de Miró que tiró un huevo pudri-do sobre un caballero, dejándole hecho una lástima.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer las siguientes multas: Una de dos pesetas a un sujeto por negarse a obedecer las órdenes de una guardia municipal.—Dos, de tres pesetas cada una a dos mujeres por haber tirado agua sucia a la calle mojando a un caballero.—Otras, de tres pesetas cada una, a ocho muchachos por travessuras cometidas en la vía pública.

Una señora que ayer por la tarde bajaba de un carruaje en la calle de la Marina, equivocó el pié cayendo al suelo produciéndose una contusión en la cabeza.

Auxiliada por el mismo conductor del vehículo fué acompañada a su domicilio.

Desde esta fecha han quedado instaladas en la calle de la Piedad número 4 las oficinas de verificación de contadores de gas y electricidad de esta provincia, donde deberán dirigirse cuantas solicitudes de contraste y reclamaciones haya lugar, tanto por parte del público como de las compañías de alumbrado.

Se halla vacante por traslado de don Antonio Planas la notaría de Ibiza, la cual ha de proveerse por traslación entre los notarios que reúnan las condiciones marcadas por los aspirantes al tercio de los turnos señalados en el artículo 7.º del Reglamento general del notariado.

Los aspirantes deberán dirigir sus solicitudes documentadas a la Junta Directiva de este colegio notarial dentro del plazo de 30 días.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Lluçmajor de haber denunciado a la autoridad competente a dos individuos por infracción a la ley de caza.

Continúan en poder del Arquitecto provincial señor Guasp los planos y memorias presentados al concurso

abierto por el Ayuntamiento para la construcción de un nuevo mercado cerrado, en la plaza de Abastos.

Tan luego como este señor termine sus estudios sobre los referidos planos se reunirá la Comisión nombrada al efecto para formular el correspondiente dictamen.

En el negociado correspondiente de las oficinas del Ayuntamiento han empezado los trabajos preliminares para el sorteo del año próximo.

La comisión que atiende en el presupuesto de Instrucción pública ha acordado, a propuesta del señor Vincenti, la supresión del recargo de 16 por ciento que grava los haberes de los maestros.

El Estado cobrará íntegro todo lo que los municipios tengan consignado para atenciones de primera enseñanza, supliendo la diferencia, que importará unos dos millones, que corresponden al pago de alquileres que hasta ahora corría por cuenta de los municipios.

Ha acordado también dicha subcomisión que se acumulen las retribuciones a los sueldos.

El Colegio Médico farmacéutico celebrará sesión científica esta noche a las 19, en la que disertará el Socio don Francisco Cortés sobre el tema «La levadura de cerveza en terapéutica.»

Anteanoche ocurrió en el arrabal de Santa Catalina el siguiente hecho:

Serían poco más o menos las siete de la noche, cuando el director de la fábrica de cerámica *La Roqueta* salió de la misma para dirigirse a su casa, pero a penas había andado diez pasos cuando sonaron dos tiros de revolver dirigidos contra él por una pareja de individuos del resguardo de consumo, quienes corrían para alcanzarle.

Observado esto por el referido señor se paró enseguida, pero los consumidores al encontrarse a unos cinco pasos de distancia retrocedieron sin que antes ni después pronunciaran la menor palabra.

No comprendemos este atropello ineficaz ni menos que pueda consentirle una Empresa como la actual.

Se nos dice que según los telegramas oficiales últimamente recibidos, han sido exajeradas las noticias dadas por los correspondientes con respecto a la salud del señor Presidente del Consejo de Ministros, puesto que la indisposición que padece no ha revestido gravedad en ningún momento, hallándose hoy muy mejorado.

La función de moda celebrada ayer tarde por la compañía gimnástica y ecuestre del señor Bernabé, en nuestra Plaza de Toros, se vió regularmente concurrida.

Los aplausos no escasearon.

Vemos en los periódicos de Barcelona que en la Exposición del Salón París figura una *Vista de Palma* original de don Antonio Fuster.

Se nos dice que doña Antonia Gual ha interpuesto recurso de apelación, para ante esta Audiencia, de la sentencia dictada por el señor Juez de primera instancia, don Pedro Armenteros, en el pleito que aquella señora promovió contra los señores don Fernando Truyols y don José Despuig.

Por referirse a nuestro paisano y distinguido amigo don Domingo Casasnovas y Sancho, nos hacemos eco del parabien que la Unión Mercantil de Málaga, en su número del 23 de Octubre último, tributa a dicho señor, por la merecida recompensa que en el Certamen últimamente celebrado en la citada ciudad andaluza, obtuvieron sus trabajos de prótesis dentaria allí espuestas, los que fueron premiados con Gran Diploma de Cooperación y Mérito.

Unimos nuestra felicitación a la del colegio deseamos no se interrumpa la serie de triunfos que en todos los certámenes viene alcanzando el señor Casasnovas.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Santa María, se halla expuesto al público el padrón de carruajes de lujo y la matrícula industrial y de comercio de la referida villa correspondientes al año 1901.

Anteyer un individuo de pésimos antecedentes maturo de obra a una mujer en la calle de Camaró produciéndole varias heridas y contusiones en distintas partes del cuerpo.

La referida mujer fué acompañada a la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia donde fué curada por el médico municipal de guardia.

El agresor fué detenido por la guardia municipal y puesto a disposición del señor Juez competente.

Ayer por la tarde se escapó un caballo de una cochera de la calle de Feliu, recorriendo varias calles hasta que por fin pudo ser detenido junto a la plaza del Acсите.

A pesar de las múltiples carreras de dicha caballería no ocurrió ninguna desgracia personal.

**De la Audiencia**

El juicio oral de la causa contra Antonio Artea y Francisca Puig, por atentado a un individuo de la autoridad, que estaba señalada para verse ayer, turo que suspenderse a causa de no haber podido presentarse varios testigos que habían sido citados.

Esta Audiencia ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Domingo Fluxá, cuyo juicio oral se celebró el día 12, condenando al procesado a la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas, más 28 pesetas de indemnización al perjudicado.

Hay deben verse en juicio oral las dos causas siguientes: a las diez una del Juzgado de Manacor por el delito de lesiones, contra Miguel Antich, al cual defenderá el abogado don Emilio Morales y a las once y media otra de este Juzgado, también sobre lesiones, contra Miguel Rubí, quien estará defendido por el letrado don Francisco Maassanet.

**Colombofilia**

El sábado de 10 a 12 es la hora indicada para el mercado de las palomas mensajeras que deben tomar parte en el concurso de Capdepera.

La entrega se hará en el local que ocupa la Colombofilia y se marcarán las palomas por medio de las sortijas secretas sistema Roscor.

La suelta se verificará el día siguiente a las 7 de la mañana.

Hay grande entusiasmo y se han cruzado diferentes puestas.

**En la Agrupació**

**Catalanista «Ramón Lull»**

**Diccionari de la Llengua Catalana**

A continuación damos la reseña publicada por *La Renaixença* acerca de la reunión celebrada en Barcelona para la formación del Diccionario Catalán.

Tota idea noble i patriòtica no pot menys d'arrelar en los cors dels veritaders ayments de la Patria. Aixó quedá plenament demostrat en la sessió que la Agrupació «Ramón Lull» dedicá a donar a conèixer lo projecte de formació del Diccionari de la Llengua Catalana emprès per Mossen Antoni M.º Alcover, puig, no sols fou molt gran lo número d'estudiants que hi acudí, sino que foren moltes las personalitats literarias que s'hi associaren, com ho prova lo que als costats del doctor Rabió y Lluç que presidía, s'hi asseguraren Mossen Grandia, i mestre en Gay Sabon don Joseph Franquasa y Gomis y ls senyors Casas y Carbó y Massó Torrents.

Ortí la sessió i President de la Agrupació don Jaime Algarra, qui en brillants periodos exposá l'objecte de la mateixa. Llavors digué que hi han tres obres actualment pendents de realització que no poden ser més simpáticas als catalanistas en general y els estudiants en particular: la gramática catalana, que s'está esperant la de don Tomas Forteza; lo Diccionari, que es lo que ure a tractar de fer, y la cátedra de Literatura Catalana tan entusiastament demandada pel doctor Rabió y Lluç, en lo discurs inaugural del present curs acadèmic de nostra Universitat. Prenent peu d'aixó, lo senyor Algarra, acabá son discurs oferint en nom de la Agrupació y dels estudiants catalanistas son incondicional apoyo a aquella obra tan necessaria y tan útil.

A continuació en Joan Vallés y Puigós doná a conèixer lo projecte del doctor Alcover comensant per llegir los dos hermosos capítols de la «Llengua de convit», en que s'exposa la necessitat del Diccionari y lo que i mateix deu comprendre, ó sia totas las diferents branques y varietats del catalá. Exposá, ailevoras, los dos grans camps en que s'ha dividit la feyna: lo dels monuments escrits, que ha de contenir totas las paraules contingudas en los llibres que en catalá s'han publicat desde que dita llengua existeix, y lo dels *llenguatges vivents*, que ha de contenir totas las paraules de totas las varietats, no sols regionals sino comarcals y de poble, de la llengua catalana



actual. Aquest es lo camp més vast y, per lo tant, s'han separat, dins d'ell, diferents grups subdividits en seccions, que arriben al número de 533.

Totseguit exposat com deuen ferse las cédulas posant alguns exemples pràctics, tres de las Crònica d'en Muntaner y del llenguatge parlat, que feren veure clar tot lo que en ellas s'ha de consignar, no sola pera donar idea exacta de cada una de las paraules, sino pera que'l treball que fem porti la menor feyna possible als que després tindran d'aplegar tots los materials y formar lo verdader Diccionari.

Recomanà a tots que procurassin, al col·laborar en la obra indicada, aplegar los noms, no sola de las industrias, arts, carreras, oficis, etc. especials de cada comarca (Ex. fabricació de taps al Ampurdà, de barretinas y garibaldinas a Olot, de panysos a Terrassa; conreu de garrofers a la Costa, de la vinya al Panadés), sino consiguar també 'ls noms especials que las cosas comunas tenen en los diferents pobles ó encontradas (Ex. vreamar, vermar y reimar; cantí y satrot; fliche, encanalls y tafetans) y procurar, sobretot los estudiants, formar lo llenguatge científich que s'ha conté en sa major part en las obras dels escriptors catalans de la Edad mitjana. Acabá sa explicació recomanant a tots sos companys que s'preguessin ab verdader interés la formació d'aquest Diccionari, obra que deu portarse á cap no sola pera desagrar á nostra llengua de las ofensas y feridas que se li han fet durant los últims sigles, sino porque'l dia en que ella torni á ser la única que parlem en totas las manifestacions de nostra vida trobarem ja en lo Diccionari tots los termes necessaris.

Mossén Grandia recomanà que en las cédulas hont s'hi consignen las palabras s'hi posi també la etimologia de las mateixas, etimologia que no deu buscarse en cap de las llenguas actualment parladas, ni en lo llatí ni en lo grec, sino en l'hebreu, mare verdadera, segons ell, de totas las llenguas. Presentó peu d'aixó, presentó alguns exemples en que demostrá las successivas transformacions que las arrels d'aquella han tingut fins arribar á las actuals paraules de las modernas llenguas. Per fi, parlat del Diccionari, digué que seria d'una utilitat grandíssima possehir, costea lo que costés, lo gran número de travalls que'l Aguiló havia fet, y acabá son parlament, que fou molt aplaudit, recomanant a tothom que s'pregués ab interés tot lo relatiu á nostra llengua.

Parla després lo seyor Casas y Carlit ponderant la importancia inmensa del Diccionari y la dels materials que para la formació del mateix deixa al morir lo benemérit don Marian Aguiló, materials que'l fill d'aquest publicará aviat; es precis buscar la llengua pura en los recons de montanya abont encara no ha arribat la influencia forastera que ha corromp la de las ciutats pero que pera fer parlar als vellets d'aquels pobles no convé prnguntarleshi lo nom que ells donan á cada cosa, puig llavors recelan, y pensantse que se'n burlian, no volen contestar, sino que lo millor es estaular conversa ab ells y quedares, no sola las paraules que agradin, sino també las frases que las contingan. Per fi, y relacionantho ab la obra del Diccionari, doná á coneixer la novella societat propagadora de la Llengua Catalana de la que n' es president lo Dr. Rubió y Lluich y que te per objecte establir escoles catalanas, publicar tots los llibres necessaris para las mateixas y publicar además traduccions de las millors obras extrangeras. Lo parlament del seyor Casas fou molt aplaudit.

Per fi, clogué la sessió 'l catedrático Dr. Rubió y Lluich ab un herms discurs plé de brillants conceptes dedicats á enaltir la llengua catalana, la que en terme més pròxim de lo que tothom se creu tornarà á ser soberana de Catalunya. Tenint en compte aixó, digué, ja s'pot comprendre la imprescindibla necessitat que hi ha del Diccionari, per medi del qual conseguirem unificar las diferents varietats

que del catalá existeixan, tornant á tenir la unitat lingüística, base de la unitat nacional, barrera que més separa á uns pobles dels altres y que tant forta fou á Catalunya en los temps hermosos de sa vida independenta fins al punt de que s'fa impossible distingir los documents si eran escrits á Catalunya, ó á Valencia, ó á Mallorca, ó á Provença, y citant lo cas de que quan á ell li presentaren á Grecia 'la capitols en que consta la submissió de la ciutat de Atenas á Catalunya oregué veritablement trobarse devant d'un document escrit en lo cor de nostra Patria. Per acabar recomanà que apleguessin tots los materials que fos possible trobar, que 'ls reunissim, comparessim y depuressem y que'l catalá tornaria á ser, com fou en altre temps, y com diu en Muntaner en sa Crònica, 'l pus bell cat.lanesch del mon. Los elocuentes conceptes del discurs del Dr. Rubió foren calorosament aplaudits per la concurrencia, aixe cantse la sessió en mitj del major entusiasme.

### El conflicto de la Diputación

Continúa sin resolver el conflicto de la Diputación provincial. Tanto los conservadores como los garricistas se muestran reservados acerca de las reuniones que están celebrando en Madrid los Jefes de uno y otro partido, con el ministro señor González.

Por nuestra parte, á pesar de las gestiones que hemos hecho, sólo hemos podido averiguar, que según noticias el asunto será dentro de breve resuelto, pero como esto es lo mismo que se viene diciendo desde que fué planteado el conflicto es por lo que no damos crédito á la noticia. Lo seguro y positivo es que si la resolución no viene antes del día veinte la parte económica de la Corporación sufrirá grandes perjuicios, por terminarse en dicho día, según afirma un colega, el plazo para que la Diputación pueda acordar la subasta de ciertos servicios.

### Alcances

Por creorio de interés para las familias, publicamos á continuación la relación de los individuos naturales de estas islas que pertenecieron al disueto Batallón de Baza Peninsular número 6, que no han solicitado sus alcances de la Comisión liquidadora del citado cuerpo afecta al Regimiento de infantería de San Fernando número 11 de guarnición en Madrid.

Nombres que se citan. —Vicente Mari Mari, de San Jorge que le corresponden 93'80 pesetas de alcances; Antonio Mas Amengual, de Porreras, 107'55 pesetas; Pedro Massanes Amengual, de Capdepera, 184'60; Francisco Monserrat Barceló, de Felanig, 158'90; Guillermo Morell Fornells, de Santa Maria, 146'85; Sebastian Moyá Biblioti, de Buzasim, 125'80; Sebastian Payeras Crespi y Antonio Ramón Vicens, de Palma, 153'10 y 172'40 respectivamente; Miguel Corrá Patou, de Pollensa, 163; José Ferrer Tar, de Santa Gertrudis 51'55; Cosme Serra Vila, de Pollensa, 161'55; Antonio Serra Vidal, de Artá, 132'30. Francisco Cirer Ramis, de Saneallas, 129'75; Antonio Soler Payeras, de Inca, 156'65; Antonio Tauler Expósito, de Felanig, 143'65; Jaime Sastre Alcover, de Palma, 144'05; Serafín Bauzá Literas, de San Servera, 53; Bartolomé Caules Fortuñy, de Mahón, 54'55; Miguel Escarrer Llanares, de Porreras, 214'15; Miguel Miguel Pons, de Manacor, 106'05; Juan Riera Tur, de Ibiza, 85'80; y Juan Juan Patou, de Buayaia, 118'72 pesetas.

### Escrutinio general

A las diez de la mañana de ayer, tuvo efecto en el salón de sesiones de la Casa Consistorial el escrutinio general para la proclamación de concejales que han de formar parte del futuro Ayuntamiento.

Ocupó la presidencia el Síndico señor Mariá encargado en aquellos momentos de la Alcaldía, á causa de haberse puesto enfermo el señor Alcalde y no haber sido posible encontrar á ningún señor Teniente de Alcalde que sustituyera.

Abierta la sesión se procedió al nombramiento de los cuatro interventores mas jóvenes para que actuasen de Secretarios.

Fueron leidos algunos artículos de la ley electoral procediéndose después al recuento de los votos.

Como no se presentó reclamación

alguna el señor Presidente proclamó concejales á los señores que obtuvieron mayor número de votos en la elección del domingo, cuyos nombres publicamos oportunamente. Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

### Teatro

Aunque las situaciones de Sullivan son falsas é inverosímiles, llegan sin embargo á imponerse á cierta parte del público, á los sentimentales.

Anoche se distinguieron el señor Muñoz y la señora Echavarría. A un joven actor debemos también elogiar; al señor Vilches, á quien el público distingue por ser sumamente discreto y estudioso.

Las Voladoras, de cada noche van cosechando mas aplausos.

El Principal estaba bastante concurrido. El público acude.

### Notas del Mar

A la una y media de la tarde de ayer fondó en nuestro puerto procedente de Ibiza, el vapor *Luis*, siendo portador de la correspondencia, varios pasajeros y efectos.

A las seis y media se hizo de nuevo á la mar con destino á Barcelona, llevándose á correspondencia, unos 30 pasajeros y carga, entre ella 360 cerdos cebados.

Se está preparando numerosa carga para el trasatlántico «Conde Wifredo» que tiene que salir de este puerto para la Habana y esca,as dentro de breves días.

Ayer por la mañana entró en este puerto procedente de Dénia el bergantín goleta gallego «Lira de Safo», el cual entró en la dársena del Mollet, con objeto de sufrir una importante reparación en el casco.

También entró el pailebot «2.º Dolores», de Barcelona, con efectos.

Debido al temporal de levante que se desencadenó anoche, entraron por la mañana de arribada los vaporetos de pesca y las barcas de ton.

Por cuyo motivo el vaporeito correo «Cabrera» que tenía que salir para la vecina isla, suspendió la salida.

Están embarcando un cargamento de higos pasos, con destino al mercado de Marsella, el laud «Virgen del Cármen», el javeque «San Miguel», los cuales saldrán para dicho punto dentro de breves días.

Anoche á las ocho salió para Tarragona, el vapor español «José Roca», después de haber desembarcado un cargamento de carbón mineral.

En dicho buque se embarcaron algunos pasajeros.

Esta tarde á las cinco saldrán para Barcelona, los vapores «Cataluña y Mallorca», embarcando el primero la correspondencia.

### Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Principian en Santa Cruz á Santa Gertrudis.

A las seis de la mañana exposición del Santísimo; á las diez actos de coro y la misa mayor cantada. Al anochechar después del rosario, continuación de la novena de la Santa, con sermón por el P. José Auba; después se reservará el Santísimo.

Otras funciones En Santa Clara al anochechar, tendrá lugar el ejercicio del día quince, con meditación.

Vista á la Costa de María A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

### Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES PÚBLICOS and prices. Includes entries for Madrid 14 de Noviembre, 4 p. 00 interior perpétuo, 4 p. 00 exterior perpétuo, 4 p. 00 amortizable, Cúbas 86, Cúbas 90, Aduanas, Filipinas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Amortizable al 5 p. 00.

Quien quiera vestir bien, á precios económicos: Sirvase en la Sastrería de los *Almacenes Montaner*, Sindicato 2 á 10.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Noticias varlas Madrid 14 á las 9 La peste bubónica está en Batum y Odessa.

Continúa en estado grave el príncipe Cristian de Dinamarca. Colombia pagará una indemnización á Venezuela quedando así solucionado el conflicto.

Política.-Barcos.-Paz Madrid 14 á las 9

Se anuncia que lord Rossebery se pondrá otra vez al frente del partido Liberal inglés.

Créese que dentro de poco se terminarán los buques de guerra Cardenal Cisneros, Princesa de Asturias y Reina Regente.

Las condiciones, bajo las cuales aceptarán la paz los boers, son las siguientes: Amnistia completa, libertad de los prisioneros, reconstrucción de las granjas, autonomía del Transvaal y del Orange garantida por Rusia y Francia y cesión por Inglaterra del Raud.

Los mineros Madrid 14 á las 10'40

Paris.—Los delegados de los mineros han conferenciado con los diputados de la comisión del trabajo.

Reinó un espíritu de concordia.

Por ahora no habrá nada de huelga, declarándose, si acaso, cuando terminen las conferencias.

Consejo Madrid 14 á las 14

El consejo de ministros ha sido eresidido por la Reina.

Falta el señor Sagasta aunque se encuentra ya mejorado.

Los ministros informaron acerca de los asuntos de sus respectivos departamentos.

Los estudiantes han reproducido las manifestaciones.

Ingleses y boers Madrid 14 á las 14'15

Los boers se apoderaron de seis furgones de municiones en un combate con los ingleses, matando á 14 de estos.

El ministro de la guerra inglés ha dispuesto dimitir si no se concluye la guerra del Transvaal.

Mencheta

### NOTICIAS de la madrugada

TELEGRAMAS Sesión del Congreso

Table with 2 columns: Madrid 14 á las 18'10, 18'15, 18'20, 18'25, 18'30, 18'35

A las dos y cuarenta minutos de la tarde intentó el señor Moret abrir la sesión del Congreso, á lo que se opuso el señor Conde de Aldama quien ha pedido que se contasen los asistentes.

El señor Moret se mostró muy contrariado, ordenado enseguida que se suspendiera la lectura del acta y se retirasen del salón los maceros.

Dirigiéndose al señor Conde de Aldama le ha dicho que estas cuestiones suelen tratarse siempre amigablemente con la Presidencia.

El incidente ha dado lugar á animados comentarios.

El señor Aldama invocará un caso reciente.

A las cuatro y veinticinco minutos se ha reanudado la sesión, oponiéndose de nuevo el señor Conde de Aldama á que continuase, sin antes contar el número de los asistentes.

Para ello invoca varios casos recientes.

El señor Moret ha confesado su equivocación de abrir la sesión sin asistir el número suficiente de señores diputados, y ha pedido que se le absolviera del error.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

El señor Conde de Romanones contestando al señor Marqués de Figueras, ha defendido que las reformas de la enseñanza están inspiradas en sentido progresivo.

El Doctor Robert ha anunciado una interpelación acerca de las últimas elecciones celebradas en Barcelona.

Acto seguido ha empezado la discusión de los presupuestos.

El señor Acebo ha impugnado el voto de los unionistas, diciendo que no parece sino que sólo han empleado las tijeras.

Afirma que dicho voto sólo responde á los pesimismos de los que forman la Unión Nacional.

Rebate las modificaciones que se proponen, añadiendo que las economías que se intentan introducir en el presupuesto de Guerra radican únicamente en que se mueran pronto los generales, jefes y oficiales.

Ha calificado de poco serio dicho voto.

Le ha interrumpido el señor Paraiso diciendo: «Lo único poco serio es el tono empleado por su señoría para combatir el voto.»

Ha insistido el señor Acebo diciendo que bien examinado el repetido voto, resulta que no hay ninguna de las economías propuestas que sea verdad.

Se ha promovido un pequeño incidente afirmando el señor Paraiso que la obra de la Unión, podrá estar equivocada, pero es honrada y seria.

Ha comparado las dotaciones de los jefes de Estado diciendo que la mayoría son inferiores á la consignada al de España.

Ha calificado la carrera diplomática de alberque de los aristógratas menesterosos.

Dice que por cualquier comisión, enviamos siempre doble número de individuos que las grandes potencias.

Ha combatido la consignación á favor del clero como también los enormes abusos que se cometen en guerra y marina; gastándose enormes cantidades en buques inservibles.

Los señores Romero Robledo y Urzáiz han hecho varias observaciones, siendo interrumpidos por el señor Moret, que por haber transcurrido las horas reglamentarias ha levantado la sesión siendo las ocho y media de la noche.

En el Senado

Madrid 14 á las 19'40, 19'45

Al abrirse la sesión los señores Montero Rios, Teverga y Tejada Valdosera han hecho distintas necrologias del senador vitalicio don Saustiano Saenz fallecido anteayer.

Ocupándose de la reforma del jurado, han coincidido los señores Sanchez Roman, Teverga y Tejada Valdosera en que aquella debe inspirarse en un criterio amplio y admisible por todos los partidos.

El señor Tejada Valdosera cree que son deficientes los créditos consignados al Consejo de Estado.

El señor Urzáiz ha continuado defendiendo el proyecto sobre acuñación de plata, insistiendo en la necesidad de descargar la cartera del Banco de España.

Después de varias rectificaciones se ha levantado la sesión.

Mencheta



**VAPORES CORREOS**  
**SALIDAS DE PALMA**  
 Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza.  
 Martes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).  
 Miércoles a las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
 Jueves a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).  
 Viernes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.  
 Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).  
**LLEGADAS A PALMA**  
 Lunes a las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).  
 Martes a las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo.)  
 Miércoles a las 7 m. de Barcelona, (directo) y 6 m. de Mahón, (directo).  
 Jueves a las 9 de la m. de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.  
 Viernes a las 10 de Ibiza y Valencia.  
 Sábados a las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**  
 Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 16 de Abril de 1898.  
 De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.  
 De Palma hasta Lapuebla, a las 7'40 mañana, 2'80 y 8'25 (mixto de Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 8'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.  
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6'40 mañana, 13'15 (mixto hasta Sta. María) y 6'25 (mixto y desde Empalme) tarde.  
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.  
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

**DILIGENCIAS**  
 para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la Isla	Papeles de percha	Salidas de Palma	Llegadas a Palma
Andraig	Marina, 8	2 tarde	7 m
S'Arracó	Marina, 8	2 tarde	7 m
Capdeella	Santacilia	2 tarde	7 m
Calviá	Santacilia	2 tarde	7 m
Esporis	P. del Olivar	2 tarde	7 m
Estallich	P. del Olivar	2 tarde	7 m
Estallich	P. del Olivar	2 tarde	7 m
Banyalbufar	P. del Olivar	2 tarde	7 m
Puigpunyent	P. del Olivar	2 tarde	7 m
Valldemossa	San Miguel, 84	2 tarde	7 m
Deya	San Miguel, 84	2 tarde	7 m
Sóller	San Miguel, 84	2 tarde	7 m
Bunyola	San Miguel, 80	2 tarde	7 m
Luchmayor	Baile, 6	2 tarde	7 m
Santanyi	Baile, 6	2 tarde	7 m
Campes	Baile, 6	2 tarde	7 m
Sancillan	P. de S. Ant.	2 tarde	7 m

**Antireumático**  
**Grau Ynglada**

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMÁTICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestigua por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.  
 De venta: Farmacia Central de don Ignacio Fortera y Serra, Jaime II, don Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.

**AGENCIA INTERNACIONAL DE TRANSPORTES TERRESTRES Y MARITIMOS**  
*En combinacion con la casa EXPRESO VILLALONGA de Buenos Aires*  
**RAMBLA DE SANTA MONICA 12-BARCELONA**  
**DESPACHO DE PASAJES Y EQUIPAJES**  
 Esta Agencia se cuida de remitir toda clase de encomiendas a toda la América del Sur, pues en casi todas las poblaciones tiene sucursales. Para más informes CENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma de Mallorca.

**Comercio de Maderas**  
 de Juan Arnau  
 Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetro)

**Zapatería de Garriga**  
 Riera, 10, acera del Teatro  
 Calzado a medida para señoras, caballero y niño.  
 Especialidad en calzado para pies defectuosos.  
 Calzado para criaturas.  
**PRECIOS ECONOMICOS**  
 Riera, 10, acera del Teatro

**Centro general administrativo**  
**PLAZA DE LA CONTITUCIÓN, 84, 1.º**  
 Matriculada esta Agencia a los efectos de la Contribución Industrial, entre los innumerables asuntos a que se dedica, gestiona los siguientes:  
 Ayuntamientos.—Cobro de cantidades en metálico, en las cajas del Estado, ó de cualquier establecimiento público.—Gestión en la caja general de depósitos de la liquidación definitiva de la 8.ª parte del 80 por 100 de Propios hasta recoger la carta de pago del capital ó intereses que procedan.—Conversión de la 8.ª parte del 80 por 100 de Propios en otra clase de valores.  
 Duda pública.—Gestión de expedientes, reclamando créditos antiguos procedentes de cualquiera de los diferentes ramos de la Duda pública, hasta obtener reconocimiento del derecho, liquidación, conversión y pago.  
 Expedientes en general.—Gestión de expedientes de toda clase en las oficinas públicas ó particulares.—Asistencia y alegaciones ó defensas en nombre de los interesados a cualquier Junta Administrativa por supuesta ocultación de riqueza ó de defraudación de contribuciones, rentas, arbitrios ó impuestos establecidos.  
 Clases pasivas.—Expedientes de pensiones.—Item de rehabilitación, traslados y acumulaciones.—Créditos atrasados, su cobro, procedentes de pensiones, donativos, cruces pensionadas, etc.  
 Para informes dirigirse al Director de dicho Centro, don Juan Siquier y Sigala.  
 Horas de despacho, todos los días laborables de 9 a 14.

**Viuda de E. Banqué**  
 Único depósito en esta Isla de las máquinas para coser  
**Wertheim—Pfaff—Estrella**  
 y de las tan renombradas de hacer calceta  
**CLAES & FLENTJE**  
 Representación exclusiva de los pianos  
**CHASSAIGNE**  
 Instrumental, música y accesorios de todas clases.  
**VENTA A PLAZOS**  
**Colón 34—Palma de Mallorca—Colón 34**  
**PALMA—Tip. Lit. de Amanual y Montaner**

**Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona**  
 Mes de Noviembre  
 Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11 saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «C. de Cádiz» directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico.  
 Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana.  
 Línea de Cuba México.—Servicio del Norte.—El día 19 saldrá de Santander y el 20 de Coruña el vapor «Alfonso XII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para litorales de Cuba y para Coahuila y el Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, también con trasbordo en Habana.  
 Servicio del Mediterráneo.—El día 25 saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «Montserrat», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.  
 Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «Larache», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.  
 Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.  
 Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.  
 Para más informes, acóndase a los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

**Vapores Trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª**  
 Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos  
 Para Habana, Cienfuegos, Progreso, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce  
 Saldrá de este puerto el 15 de Noviembre el vapor  
**Conde Wifredo**

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y también para Canarias.  
 NOTA.—Se solicita a los señores cargadores que avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar, para reservarse la cabina.  
 Para más informes dirigirse a los señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

**HERNIAS**  
 (Quebraduras-Relajaciones)  
 Admiración de los sabios y de los técnicos  
 Los innumerables curados, los médicos, las Reales Academias de Medicina y Cirugía y, después de extensas memorias, detenidos estudios, comprobaciones y luminosos informes, la más alta Corporación oficial del Reino, hacen constar, que hoy las HERNIAS se CURAN, y que las relajaciones, los vientos voluminosos y los dolores del vientro y de la matriz se corrigen radicalmente sin operación, sin régimen ni molestia alguna CON LAS PRIVILEGIADAS ESPECIALIDADES RAMON. Afirmar que nada iguala al mérito de las extraordinarias creaciones del autor de la ortopedia especial, cuyos éxitos en las curaciones han asombrado al mundo científico. Dice la Real Academia de Medicina «A CUYO SEÑOR PROCEDE EN JUSTITIA FELICITAR POR ESTAS COMO POR OTRAS MANIFESTACIONES DE LA ESPECIALIDAD A QUE SE DEDICA.» Celebrar poseen su buena penetración los favorecedores de esta causa que comprendiendo que quien vale de verdad muy lejos de alucinar a los doctos presenta casos prácticos de gran importancia al orísol de la ciencia, en vez de dar crédito a falaces promesas, que en la mayoría de los casos son causa de fatales consecuencias, han asistido a la fuente que nos ofrecen libros de sufrimientos y poignos al despacho del especialista P. RAMON se dirigen, ya personalmente ó en demanda del folleto que da y envía gratis.  
**CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA**

**Gotas Madres Sulfurosas de BAR**  
 Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.  
 Son de seguro resultado:  
 En los «charques», así internos como externos; en las «llagas, granos, alceras, manchas, etc.»; en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarrros pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrofulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.  
 Véndese: precio del frasco 8 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

**Salud ó dinero**  
 a los pacientes: Almorranas, intestinos (vulgo cascadas) e llagas de la matriz. Con la *Crema Arcir* se alivian instantáneamente y son curados a los tres días de usarse; de no resultar así, se devuelve su importe más otra cantidad, véndense los frascos en las principales farmacias y droguerías de España ó Islas Baleares.

**VENTA**  
 Capitalizada al 5 por 100, se vende la casa número 60, de la calle de la Concepción de esta ciudad.  
 Informes y documentos en el piso 8.º de la misma casa.  
 En breve saldrá para Valencia el bergantín  
**Chile**  
 Admitido carga para dicho puerto.  
 Para informes: dirigirse a los señores Salom y Rulian, Plaza Libertad, 8.  
**Venta** Se desean vender las casas situadas, una en la calle de San Juan, núm. 14 y otra en la de Medinas, núm. 18. Informarán calle de San Juan, número 14.

**LATOS**  
 ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**  
 Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.  
 Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZCADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquila toda la noche.

**NO MAS VELLO**  
 18 años de éxito son la mejor garantía de que los «Polvos cosméticos de Franch» quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan los raices y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirle sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma, la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.